

EL DIARIO

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, LUNES OCTUBRE 10 DE 1932

NUMERO 1109

AÑO IV

Velo Piqué:

Solicítenos esta tela de algodón colores firmes garantizados. Ofrecemos el surtido más completo en sedas y etaminas finas de algodón.

JOSE CARLOS y GUSTAVO ANGEL R.

TELEFONO 7-1-3

Los peruanos tienen pensado emboscarse en el Putumayo con el fin de sorprender a los batallones colombianos. Un grupo de civiles organizado militarmente en la frontera.

Bogotá 10.

La más sensacional de las informaciones que trae hoy la prensa, relacionadas con el conflicto colombo-peruano, es la que da "El País" quien manifiesta que por despachos recibidos de la pequeña población de Tabatinga, anuncian que los peruanos tienen pensado emboscarse en las márgenes del Putumayo para sorprender los ejércitos colombianos y cazarlos así en forma villana. Se dice también que en aquel lugar existe hoy un destacamento de 300 elementos civiles del Perú, que se han organizado militarmente, los cuales están comandados por el coronel Ramos Cantillo y los cuales tienen en su poder el canoero "América" y un avión. Todas estas actividades y muchas otras son comunicadas especialmente por los correspondientes de "El País" en aquellas regiones, los cuales agregan que en Perú se ha decretado el servicio militar obligatorio para todos los varones comprendidos entre 20 y 35 años.

Un autobús mata a un ciclista ayer en la capital de la república

Bogotá 10.

Los diarios de la mañana de hoy traen extensos relatos acerca de la espantosa

tragedia de tránsito sucedida ayer tarde. Un poco después de las cuatro en momentos en que el movimiento de vehículos era mayor que nunca a lo largo de la carrera 7a, en el cruce de esta con la calle 47, barrio de Chapinero, el bus número 3029, manejado por el chofer Alberto Villarreal, llevaba dirección sur a norte, es decir, venía del centro de la ciudad. En vía contraria marchaba el ciclista Eduardo Delgado, apreciablemente en el núcleo de sus relaciones. En el momento en que cruzaba el camión, se produjo el encuentro, el ciclista fue lanzado a diez metros de distancia golpeándose brutalmente contra el pavimento. Inmediatamente acudió la ambulancia de la casa de salud de Peña, manejada personalmente por don Roberto Peña, uno de los socios de dicha Clínica y recogió al desventurado ciclista quien falleció pocos instantes después a consecuencia del siniestro. Inmediatamente se apresó al chofer Villarreal y se empezaron las investigaciones del suceso.

—Suscríbase usted a nuestras Revistas y se las serviremos a domicilio. Cada serie de 9 ejemplares, uno de obsequio.

Las revistas en un hogar instruyen y disminuyen las penas.
LIBRERIA INTERNACIONAL.
NAL. - Teléfono 4-3-1
Plaza de Bolívar. 4

Hoy a las dos de la tarde llegó a Bogotá Guillermo Valencia. Definitivamente será nombrado Ministro en el Ecuador

Bogotá 10.

Hoy a las dos de la tarde arriba a la ciudad el ilustre poeta doctor Guillermo Valencia, quien fue llamado urgentemente por el gobierno nacional, parece que con el objeto de encargarlo de la legación de Colombia ante el gobierno de la república del Ecuador. El maestro Valencia salió el domingo temprano de Popayán, demoró unas horas en la Esperanza y luego continuó su viaje hacia esta capital. Un numeroso grupo de amigos y admiradores del ilustre bardo tienen organizado un soneto homenaje que le será tributado a su arribo a esta ciudad. Inmediatamente después de su llegada conferenciará con el doctor Olay Herrera sobre las graves cuestiones internacionales del momento.

—EL ASEO y la pureza los consigue usted, consumiendo manteca de cerdo
Mavillegas.

La canalización de Egoyá y su importancia. Un llamamiento al Concejo

Muy bien comprendemos que las circunstancias actuales del tesoro municipal, son sumamente desfavorables, pues ya vimos cómo en una de las últimas sesiones del cabildo, el señor Tesorero Gerente se vió obligado a llamar la atención de los

municipales en forma alarmante prueba también de que ello es así es el hecho de que hoy mismo empezará el recorte de los sueldos y la disminución de empleados.

Con todo y eso queremos hacer un llamamiento al concejo en favor de la obra importantísima de la canalización de Egoyá. Esta mañana tuvimos ocasión de visitar la obra en compañía del señor Personero Municipal y encontramos que es muy poco lo que falta ya para que un gran tramo quede totalmente construido, se tiene una cantidad de material suficiente para la obra y es además un material que de no emplearse allí, se pierde por la acción del tiempo. Sabemos que solo se precisan cuatro o quinientos pesos, pues que todavía hay en caja doscientos cincuenta y el remate de un gran trecho está próximo.

Encarecer al concejo la urgencia de la canalización de Egoyá es cosa que no tiene objeto. Bien saben todos los miembros de esta corporación que esta ciudad no podrá tener higiene, no podrá tener seguridad absoluta del alejamiento de las epidemias, hasta tanto que esa quebrada no se encaje entre los muros de cemento. Es cierto que aun no puede decirse que el problema será totalmente solucionado, pero al menos el trayecto comprendido entre calles 12 y 17 si queda completamente canalizado.

Un sacrificio—y bien comprendemos nosotros que de ello se trata—pero un sacrificio urgentísimo, es lo que exigimos del H. concejo en favor de la higiene, de la higiene de la ciudad. Suspenda aquella obra sería muy grave. De ello puede dar fe, mejor que nadie, el señor presidente del cabildo, doctor Londoño, quien como médico debe saber cuántos males encierra esa alcantarilla abierta por el corazón de la ciudad.

Hoy a las doce del día fue sorprendido un plan de fuga de los detenidos en la cárcel. Un hueco enorme en la pared

Hoy al medio día fue sorprendido en la cárcel pública de esta ciudad, un enorme plan de fuga de los detenidos en el patio primero del establecimiento. Al efecto, sobre el muro que separa la cárcel de la casa de habitación de la familia Gómez Mejía, abrieron los detenidos un profundo hueco, pues ya tenían cuatro adobes totalmente quitados y cubierto el orificio, en forma muy ingeniosa, con un saco color café de uno de los detenidos.

Aunque todavía no ha sido posible dar con el verdadero responsable del plan,

BANCO DE BOGOTA
ESTABLECIDO EN 1871.
El Banco Comercial de mayor capital y reservas en Colombia.
LA SUCURSAL DE PEREIRA ofrece a su selecta clientela toda clase de facilidades para sus operaciones comerciales. Esmerado y rápido servicio de Cuentas Corrientes, depósitos a término y la orden y Caja de Ahorros.
Oficinas en Pereira: Carrera 8ª Nos. 683-685.

un empleado de la guardia manifiesta a uno de nuestros cronistas que la mayor sospecha recaía sobre Enilio González, quien estaba condenado a veinte años de presidio, por el delito de uxoricidio y a quien pertenecía el saco viejo con que se tapaba la perforación ya dicha. González ha sido convenientemente asegurado y la investigación se sigue con todo detenimiento, ya que es muy grave el plan sorprendido, pues se trata de presos rematados y condenados a muchos años de presidio.

Aunque la cárcel de Pereira es una de las más seguras de cuantas tiene el departamento, los ingeniosos métodos de fuga empleados por los presos, hacen que se requiera mayor vigilancia y más actividad en las rondas y requisas. Así no permitimos insinuarlo con todo respeto al señor director del establecimiento, don Saúl Pérez.

Está para llegar a la ciudad una comisión de intelectuales bogotanos que viene en gira patriótica

Como verán nuestros lectores por el telegrama que abajo publicamos está para llegar a la ciudad, una importante comisión patriótica integrada por varios intelectuales bogotanos, quienes vienen haciendo propaganda a la gran recolección nacional de dineros para el empréstito patriótico. Esta comisión—cuyo arribo a la ciudad anunciaremos inmediatamente—debe merecerse el apoyo unánime de la ciudadanía y sus conferencias que seguramente serán públicas han de ser concurrendas por elementos de todos los núcleos sociales. El telegrama en que se les anuncia dice así:

Ministerio de Hacienda. — Bogotá. 8 de octubre de 1932

Gobernador. — Manizales.

Con objeto intensificar suscripción empréstito última semana, mañana saldrá comisión encargada visitar Armenia, Calarcá, Montenegro y Pereira, importantes centros comerciales e industriales ese departamento, todo de acuerdo con esa Gobernación. Ruégole dirigirse

EL CODIGO PENAL

alcaldes, curas párrocos, presidentes juntas patrióticas fin presten debido apoyo comisión gobierno, que integran los doctores Arturo Hernández, José J. Gómez R., Carlos Uribe Prada y Gabriel G. de Piñeros.

Servidor, por Ministro,

LUIS C. PAEZ

Un buen producido dió la velada lírica celebrada ayer en Santa Teresa

La distinguida dama Dña Débora J. de Ramírez, alma y nervio de todas las buenas obras, nos ha informado esta mañana que la simpática velada lírica celebrada ayer en el colegio de Santa Teresa, por un grupo de alumnas de dicho plantel, produjo la respetable cantidad de 94.35, suma ésta que hoy mismo fue consignada en el Banco de la República y cuyo recibo tuvimos ocasión de ver.

Enviamos nuestras cordiales felicitaciones tanto a las simpáticas damas que prestaron su contingente artístico, como a la señora Sarmiento de Ramírez y a las Reverendas Madres, directoras de aquel instituto, por su concurso patriótico y noble.

UN ACTO DE GENEROSIDAD Y PATRIOTISMO DEL GREMIO DE LUSTRABOTAS

Los lustrabotas de la ciudad, no han querido ser menos que todos los ciudadanos que han contribuido generosamente para el fondo de defensa nacional y al efecto han dispuesto que el domingo próximo darán el cincuenta por ciento del valor de sus lustradas, para engrosar la contribución de esta ciudad a la magna obra. Con sumo gusto anunciamos este acto de generosidad y patriotismo que realiza suficientemente a los simpáticos miembros del gremio dicho y aguardamos que el domingo próximo el producido del trabajo sea magnífico, ya que se trata de la magna obra en la cual estamos ahora todos los hijos de la patria.

Banco de Colombia

SUCURSAL DE PEREIRA
[PLAZA DE BOLIVAR]

AVISAMOS AL PUBLICO QUE Desde el 15 de Octubre próximo liquidaremos

intereses al

3 por ciento anual sobre los saldos mínimos trimestrales en **CAJA DE AHORROS**

SEPTIEMBRE 20 DE 1932.

Cómo viajaría un batallón desde Pereira hasta Caucajá. Importante relato de un conocedor del terreno

Señor Director: Ud. quiere una exposición lo más clara posible de la manera como podremos viajar hasta nuestras fronteras amazónicas, con la República del Perú? De los recursos que podríamos encontrar, y de las bases de aprovisionamiento que nuestro Gobierno puede establecer? Con mucho gusto lo hago y espero q' sus numerosos lectores encontrarán en este artículo, algo que les sea útil, ya que lo que expongo se basa en conocimientos adquiridos sobre el terreno, tras larga lucha contra los elementos en las regiones orientales.

Situémonos en la ciudad de Pereira. Un batallón que partiera de esta ciudad a las nueve de la noche, tomaría el tren Nacederos-Armenia, llegaría a Armenia a las once; con los buses y camiones listos en la estación, y partiendo de Armenia, a las 12, por la carretera que atraviesa la cordillera central de los Andes, en la región del Quindío, entraría, a Ibagué de cinco a seis de la mañana—cuatro horas de descanso y dos para movimiento de equipaje.—A las doce del día, saldría de Ibagué en el F. C. Tolima Huila Caucajá, llegaría a la población de Baraya a las 5 p. m. Una hora para transbordo y una para comer. A las 7 p. m. saldría de Baraya por la ca-

rrera longitudinal del Huila; a las 4 de la mañana llegaría al Gigante población de 8 a 10 000 habitantes y en donde encontraría la tropa toda clase de provisiones y buen alojamiento, habiéndose dado con alguna anticipación el correspondiente aviso a las autoridades de aquel simpático municipio. Militarmente sería aconsejable un descanso para la tropa de todo el día, pues de allí en adelante se efectúa el viaje a pié. Después de este descanso, la tropa sale del Gigante a las 4 a. m. y a las 7. a. m. llega al pueblo de Rioboro y allí toma camiones para Garzón a donde llega a las 9. a. m. teniendo en cuenta la demora de embarque.

Siguiendo en viaje continuo y a pié, llega al caserío de "La Jagua", caserío que queda sobre el río "Suaza" en su desembocadura en el Magdalena, a las 12 m. Dos horas para almorzar y descanso. A las dos de la tarde sale de "La Jagua" y a las 7 de la noche llega a Altami-

—Agenciamos directamente las mejores revistas del mundo. Tenemos las más favorables condiciones para suscripciones a domicilio. Teléfono 4-3-1. LIBRERIA INTERNACIONAL. Plaza de Bolívar.

ra población de 12.000 habitantes. En esta población hay necesidad de que la tropa haga provisión de comestibles, pues a las dos horas de camino principiará a trasmontar la Cordillera Oriental, travesía que se efectúa por un camino de herradura bastante bueno y casi todo sobre terreno firme, muy abundante en aguas y de una pendiente suave, pues casi en ninguna parte pasa del 6 por % de gradiente. Este camino mide unos 104 kilómetros y solamente se encuentran pequeños fondos de labriegos pobres q' ninguna ayuda podrían prestar a nuestras tropas. Salien do pues el batallón d' Altami ra a las 5 a. m. a las 9 a. m. tomaría un refresco a orillas de la quebrada "La Ruidosa", a las 12 a. m. almorzaría, en "La Cascada" y armaría su carpita en un pequeño fondo de propiedad de unos señores Garcías en el kilómetro 21. Al día siguiente almorzaría en "Casa de Zinc" casa grande de madera de propiedad del Gobierno y construída allí con el objeto de que sirva de alojamiento a los viajeros; a las 6 p. m. acamparía en Soplavientos en el kilómetro 52. De aquí el día siguiente avanzaría la tropa, hasta Sucre, una casa grande de madera y techada con teja metálica, casa ésta de propiedad del Gobierno y q' queda en el kilómetro 95. De aquí a la población de Florencia hay 32 kilómetros. Es de advertirse que a los dos kilómetros de Soplavientos se encuentra el lomo de la cordillera y allí se comienza a descender por un camino tan bueno como el que sirvió para ascender. De la población de Florencia, siguiendo un camino bastante bueno y perfectamente plano se avanzan seis kilómetros hasta encontrar el río Ortega-

za. Este río es navegable en canoas o balsas en el curso de treinta kilómetros, hasta llegar a la desembocadura del río "La Niña", de allí en adelante El Ortegaza es navegable en lanchas de gasolina hasta de dos pies y medio de calado. En este punto se encuentra una gran hacienda de ganado de más de 4.000 reses de cupo y que pertenece a un señor Mora de Santa Librada [Huila]. En los alrededores de Florencia existen varios fundos de alguna importancia de los cuales el mejor es la hacienda de propiedad de la misión apostólica, que puede contener más de 1.000 reses y tiene magníficas sembranzas de plátano, yuca, maíz y café. Las orillas del Ortegaza, están casi en su totalidad mejoradas, hasta la hacienda de San Pedro. De allí en adelante se encuentran muchos pequeños fundos en donde habitan los indios huitotos y los indios corehuajes.—dos tribus de rasgos fisonómicos distintos pero de carácter apasible, muy trabajadores, buenos agricultores y que le rinden un verdadero culto a la hospitalidad. Son buenos amigos de los blancos. Desde San Pedro, siguiendo por el "Ortegaza" hasta su desembocadura en el río "Caucajá" se emplean bajando en lancha unas veinte a 22 horas de navegación continua hasta el puerto de "La Tagua" pequeña población de unos 120 habitantes situada en la margen derecha del río de su nombre, en la desembocadura en el

—Tela encauchada para sábanas. Baberos y pantaloncitos de goma para niños, Caucajatas, Gorras, Delantales y Sabanitas de lana, donde Carlos Moreno A. Teléfono 2-2-8.

río Caucajá. Desde este puerto parte un camino de herradura de unos treinta kilómetros hasta el puerto de "Caucajá" sobre el río Putumayo en su margen izquierda. Este punto es una base militar de suma importancia, pues hasta aquí está lo que podríamos llamar la vida civilizada. En este punto se reúnen las tropas que hubiesen penetrado por la vía de Pasto Puerto Asis—y las que entraren por la vía, que acabo de describir.

Desde la población de Florencia hasta Caucajá, el clima es relativamente benigno y no se conoce ninguna enfermedad, distinta a las q' puedan contraerse en estos centros poblados. La temperatura de estas regiones

varía entre los 28 y 30 grados, son muy abundantes en agua de muy buena clase, y no se observa la existencia de terrenos pantanosos ni cenagosos. El mosquito es bastante escaso en las épocas de verano. En invierno abunda un poco, pero no esas nubes aterradoras que nos pintan ciertos cronistas que escriben a dos mil quinientos metros sobre el nivel del mar y que no conocen ni siquiera un palmo de tierra caliente. Puedo asegurar que cualquiera región del Valle del Cauca, tiene más mosquitos en tiempo de verano, que el que se encuentra desde Florencia hasta Caucajá, en tiempos de invierno. Las invasiones de la hormiga de que habla "La Vorágine", pueden existir en el Meta, el Apure y el alto Orinoco. Pero durante tres años q' viví en el Caucajá, Putumayo y Amazonas, no solamente no las presencié, sino que ni siquiera oí hablar de ellas. Terminó esta mi primera exposición. En mi próxima correspondencia trataré sobre

SIEMPRE A LA VANGUARDIA

La Cia. de Gaseosas Posada Tobón ha destinado la cantidad de cien pesos mensuales del producto de sus ventas y el cincuenta por ciento de sus utilidades industriales en el presente año para contribuir a la defensa Nacional. En la ciudad de Medellín donde la Compañía tiene su Gerencia y dirección se están haciendo las consignaciones respectivas.

Quien prefiera sus productos, pues, prefiera lo mejor y le sirve a la defensa de la patria.

Medellín, septiembre de 1932.

AVISO

Si desea proteger la industria Nacional, si quiere a Pereira y sus progresos; consuma manteca de cerdo pura de la nueva fábrica que se acaba de instalar en esta ciudad y que en la próxima semana dará al consumo su producto. Allí mismo encontrará usted todos los días carne de cerdo fresca a diez centavos libra.

Manuel Villegas V.

un viaje de Caucajá a Leticia. Vías prácticas. Lugares estratégicos: situación de los puertos peruanos y bases de efecto militar. No se le envío hoy mismo por cuanto allí tendría que extenderme demasiado y entonces resultaría pesada su lectura.

ROBERTO MONROY M.

Mañana Martes de gala en el TEATRO CALDAS

"BEN-HUR"

Super-Producción sonora con una sincronización perfecta de sonidos y ruidos.

La película más emocionante que se ha filmado hasta el presente.

Miércoles! Miércoles! A las 3 y media p.m. Regio matinée! Se proyectará por segunda vez, la hermosa película

"Rey de Reyes"

Por la noche, definitivamente despedida de la sin rival cinta PARLANTE

"Luces de Buenos Aires"

Simón Velasco

TELEFONO 333

Agente de los azúcares refinados del Occidente colombiano «RIOPAILA», «MANUELITA» Y «PROVIDENCIA»

En todo momento los precios son iguales a los que rijan en el Ingenio respectivo más los fletes hasta el lugar de destino.

EDITORIALES

DIA A DIA

Cultura y Periodismo

La manera como van desapareciendo de la noche a la mañana los periódicos que se fundan en esta ciudad...

Es doloroso y es hasta cruel tener que decirlo y decirlo en público, pero las verdades mientras más amargas sean...

Es triste que una ciudad como Pereira con sesenta mil habitantes, con un comercio que es honor y lujo en toda la república...

Pero para ello mucho cuento fuera q' siquiera hubiera más cumplimiento en el pago modestísimo de las suscripciones...

LA SEMANA PATRIOTICA

Todas las mejores ciudades de la nación se preparan en estos minutos a celebrar la semana patriótica...

No se trata de recorrer de nuevo las calles en tumultuosa manifestación, ni repetir discursos de encendido entusiasmo...

A este propósito expresamos la extrañeza que nos ha causado el que los cafés y los bares de la ciudad no hayan seguido el ejemplo...

A los miembros distinguidos y desvelados que integran la Junta Pro-Patria, recomendamos la lectura de estas líneas breves y emocionadas.

ACAIBO DE RECIBIR: Chales y velo romano, negros, mantos de luto y crepón para confeccionarlos...

El conflicto del Cuerpo de Bomberos. Habla una de las partes

Pereira, octubre 9 de 1932 Sr. Director de "EL DIARIO". E. S. O. Apreciado señor Director: En el número de ayer de su importante Diario, he visto publicado un sueto, referente al conflicto del Cuerpo de bomberos...

mismo suelto, gentilmente se autoriza al comandante del Cuerpo y al jefe de voluntarios para que hagan uso de sus columnas a fin de explicar los motivos que ocasionaron la expulsión de la compañía de voluntarios...

El miércoles próximo pasado, fui informado de que había sido posesionado un nuevo elemento voluntario, noticia esta que me causó de masiada extrañeza...

"Art. 10.- El cuerpo de bomberos voluntarios, prestará servicio ad-honorem y aceptará en todas y cada una de sus partes el reglamento interno, especialmente en lo que dice relación a disciplina y cumplimiento del cometido.

"Art. 20.- Todo aspirante a hacer parte del cuerpo de bomberos voluntarios, debe tener una estatura no menor de un metro sesenta centímetros y una edad no menor de 20 años.

"Art. 30.- El aspirante a ser miembro del cuerpo de bomberos voluntarios, debe dirigir una solicitud de admisión al comandante del cuerpo y jefe de voluntarios y acompañar a ella una certificación de dos personas honorables del vecindario, en la cual conste su honorabilidad y buenas costumbres.

"Art. 40.- El aspirante, a su solicitud acompañará además una certificación del señor médico del cuerpo en la que conste su estado de salud, confección física, normalidad de sus órganos auditivos y visuales.

"Art. 50.- Tendrán prelación a la admisión los aspirantes residentes permanentemente en la ciudad, a efecto de que estos puedan estar presentes al cumplimiento de las órdenes que sobre servicio activo impartan los superiores.

"Art. 60.- La solicitud sobre admisión, deberá ser fijada en la secretaría de la comandancia por el término de tres días, a efecto de que el personal de voluntarios se

EL CODIGO PENAL

-EN EL ALMACEN ELECTRICO encuentra usted parafina en rama y patito permanentemente. Manuel Villegas V.

HORARIO ESPIRITUAL

Azotados por la justicia divina, humillados por la maldad implacable de los hombres, alejados de toda consideración, execrados por la furia farnéica del fanatismo, abandonaron sus patrias flageladas y se regresaron por el mundo con una multiplicidad sin fin.

Eran los judíos deicidas, que purgaban su pecado irreverente, trasegando por los caminos, navegando todos los mares, martirizando todas sus plantas errabundas bajo todos los soles y hacia todos los vientos.

La impiedad humana -que es cruel porque no sabe de justicia- no perdonó nunca su falta, el pecado deicida que redimió un mundo y sacrificó una raza.

Tocados de martirios torturantes, abrumados por los pecados de los hombres, en ellos redimidos, tatuaron el cansancio de todos los caminos con el símbolo peregrino que dejaban sus sandalias, tendidas afanosamente hacia todos los meridianos universales.

Tenían la faz severa y la mirada dulce como las viñas que decoran las vertientes meridionales del Hebrón; hablaban una lengua extraña y singular y amaban la efigie crucificada y el símbolo pálido de la media luna.

Vivían entregados al recuerdo, que se bañaba en paisajes devotos, con mezquitas y minaretes, camellos y palmeras; también había olivos añosos y cedros que tendían su silueta esmeralda bajo los arcos gráciles del viento.

Y esos hombres, que vivieron en un rincón plácido del Asia, al pie del Eufrates, cerca al Jordán y al mar de Tiberiades, levantaron sus toldas blancas y se fueron a poblar el mundo, atormentados por los dolores ajenos. Los unos emigraron a Europa; los otros al continente de fuego; éstos a la remota Oceanía, aquéllos, los menos, a la América india, que se tendía a sus miradas devorantes como un oasis de paz.

Y todavía perduran. Entregados al comercio, mortificados por la infamia fiera de la justicia humana, ayudan a levantar ciudades, a edificar pueblos, a engrandecer las industrias, con ese don privilegiado que mira el porvenir con los ojos de la fé, sin volverlos al pasado porque el calvario que erige tres cruces, les crucifica el alma desde hace dos mil años.

Efr. Joseph

entere de su contenido y haga las objeciones que estime convenientes y las notifique al concejo de oficiales, quien resolverá verdad sabida y buena fe guardada.

-El hombre que no ama los libros, cierra los ojos al porvenir. Para cualquier persona, sea lo que sea, tenemos algún libro adecuado. LIBRERIA INTERNACIONAL - Plaza de Bolívar.

-Extenso surtido de corsets y fajas. Lona para catres cepillos para ropa, mantillas y mantos de luto, donde Carlos Moreno A. Teléfono 2-2-8.

dignidad mía y la de mis compañeros al desautorizarme, opté por reunir el personal directivo de voluntarios, dando como resultado el que le dirigimos una nota, a fin de que aceptara una reunión a las 11 a. m. del día sábado pasado. La reunión fue aceptada. Una vez en ella, el subteniente Gonzalo Mejía Espidó se dio lectura a los artículos ya citados, analizándolos después uno a uno y demostrando que, según los reglamentos, el nuevo voluntario no podía ser admitido.

Pero una cosa dicen los estatutos y otra dispone el señor comandante. Así fue como después de oír el análisis y viéndose culpado en la infracción, acudió a su habitual costumbre de responder con palabras descomedidas, diciéndonos: "Yo ya hice esto. No me voy atrás, aun que se caiga este techo encima; y al que no le parezca así, -hablo con todos, permanentes SUB-JEFE y voluntarios- puede renunciar". El señor Mejía manifestó que como no estaba de a

(Pasa a la 8ª)

Banco de la República Recibe en dinero donaciones voluntarias para la defensa del territorio y también SUSCRIPCIONES para el EMPRESTITO PATRIOTICO.

TRES Poderosas razones

podemos aducirle para mostrarle que somos los más grandes vendedores de

SOMBREROS FINOS

- 1ª—Porque importamos directamente de las principales fábricas de Inglaterra, Italia y Estados Unidos, los países más conocedores del ramo.
- 2ª—Porque conocemos mejor que cualquiera el ramo, y para esto llevamos una práctica de DOCE AÑOS, y
- 3ª—Porque sabemos seleccionar muy bien las pintas, los gustos de nuestros clientes y los estilos de más modas.

Somos exclusivos para varias marcas de primera calidad

Almacén "El Dollar"

El Almacén de los artículos muy buenos.

LLAMAMIENTO

EL

Banco de la República

Llama a los Colombianos todos a suscribir el **Empréstito de la Defensa Nacional**

El admirable fervor que está vibrando en el alma colombiana ha de traducirse en acción efectiva. Ninguna más eficaz y que mejor revele la solidaridad patriótica, que la contribución de todos los hijos de Colombia para poner al país en capacidad de rendir victoriosamente la campaña en que, al defender su propio derecho consignado en solemnes tratados, defiende el derecho universal.

La pronta y completa suscripción del EMPRESTITO DE LA DEFENSA será no solo por su resultado material, sino por el efecto moral, la primera victoria en esa noble campaña.

Que no falte el óbolo de ningún colombiano para poner a la patria en pie de defensa.

Pereira, Octubre de 1932.

Un viaje a Leticia

Interesantísimo relato de excursión a "la Amazonia Colombiana, escrito por Fray Bartolomé de la Igualada, Capellán de la comisión colombiana que fue a Leticia el año de 1929 a recibir del Perú la región cedida a Colombia en virtud del tratado Salomón - Lozano.

(Lea usted la continuación de este emocionante relato en EL DIARIO de mañana)

DE LETICIA A IQUITOS

Bahía de Loreto-yaco. - Caricia fatal. Rotura de una pieza del timón del buque. Llegada a Iquitos.

«A las nueve de la mañana del día siguiente atracamos en la boca de la bahía de Loreto yaco, donde un grupo de indios ticunas semicivilizados nos ayudaron a cargar la leña. Quise hacer una caricia a los muchachos, pero no sé si será que ellos son muy ariscos o que yo no tengo gracia para esto, lo cierto es que corrieron a esconderse detrás de los montones de leña, dejándome a mí con un palmo de narices»

«A las cuatro de la tarde pasamos frente de Caballo-Cocha, pueblo peruano que queda a nuestra izquierda, y, como lo indica su mismo nombre, está al pie de una laguna, distante del río como media hora.

«Después de una hora, boca del río Atacuari, que tan poco lo vemos, porque desagua detrás de la isla del Tigre.

«Sin otro contratiempo que la rotura de una pieza del timón, que nos demoró parte de una tarde y toda una noche, y una varada de veinticuatro horas, llena de sinsabores, llegamos a Iquitos el día 28 de julio, a la una de la tarde.

«El puerto estaba desierto. Pasados tres cuartos de hora comenzaron acudirnos empleados: capitania, aduana y sanidad.

«El señor prefecto, Temis tocles Molina, comisionado por el presidente, señor Le guía, para entregar a Colombia los referidos territorios, mandó a decir que estaba enfermo, y pasó al coronel una tarjeta de salud.

En Iquitos. - Visita al excelentísimo señor vicario apostólico. Festejos en honor de la comisión colombiana. - Salida de Iquitos para Leticia. La lepra en el Amazonas. - El "Nariño" atraca en La Victoria.

«Fuimos desembarcando, y cada uno tiró por su lado. Yo fui directamente al palacio episcopal, no tan solo para saludar al excelentísimo señor vicario apostólico de la misión de San León del Amazonas, sino también para pedirle facultades para ejercer el ministerio sacerdotal en los nuevos territorios colombianos que eclesiásticamente aún están bajo la jurisdicción de la misión peruana en referencia.

«Le manifesté que con el fin de informar a la misión y al delegado del gobierno, tenía proyectada una correría hacia los salvajes de los centros del Cotubé; añadi que toda vez que debía demorar algo entre ellos con el fin de levantar el cen-

so de población, etcétera, si era gustoso podría atenderlos también espiritualmente. El excelentísimo señor, sin poner el menor reparo, me dió las facultades convenientes.

«Durante los nueve días de permanencia en esta capital, la comisión colombiana fue muy obsequiada con banquetes y diversiones. En una palabra: las altas dotes diplomáticas del señor coronel lograron encauzar la corriente y ganar para Colombia las simpatías de la alta sociedad iquiteña.

«El señor prefecto se mejoró pronto, y oficialmente recibió a la comisión.

«El coronel Acevedo dijo oportunamente al señor prefecto que le urgía armar pronto a Leticia las cinco casas traídas de los Estados Unidos; que a pesar de estar todavía allí la guarnición peruana, él procedería al levantamiento de los edificios, dado el caso que el señor prefecto político no le fuera posible bajar pronto para entregar a Leticia.

«Contestó el señor prefecto que había ya dado orden para que equiparan la lancha de guerra "América", en la cual bajaría el día 11 para practicar la referida entrega.

«El vapor "Nariño" se adelantó, y abandonamos la ciudad de Iquitos a las nueve de la noche del día 6, con rumbo a Leticia. En el momento de la partida todo el elemento oficial y la alta sociedad despidieron a la comisión.

«A las cuatro de la tarde del día siguiente atracamos por un momento en el Lazareto de San Pablo, habitado por un gran número de leprosos, si bien es cierto que son muchos más los que andan sueltos por ese Amazonas, especialmente en el Amazonas brasileño. Verdaderamente es un peligro el viajar mucho tiempo por las orillas de este río, y en algunas regiones del Brasil. Entre los padres capuchinos italianos del Estado de Maranhón, tres de ellos han sufrido el contagio de la lepra. Asimismo está leproso uno de los padres franciscanos de Raquena, Alto Maranhón. Un célebre médico italiano, que hace poco visitó el Amazonas, dijo en su informe:

«Si el gobierno brasileño no toma medidas oportunas, después de quince años el Amazonas se convertirá en un inmenso lazareto».

«Cuando el gobierno nombra médico para Leticia, deberá traer éste instrucciones y medios apropiados para velar sobre este punto.

«Toda vez, pues, que su excelencia me ha comisionado para que tome datos referentes a las embarcaciones más convenientes para nuestra misión, me permito insinuarle que las lanchitas destinadas a este río y al Bajo Putumayo deben estar provistas de un pequeño camarote, con todos los utensilios

«Uno de los principales deberes del hombre es conservar la amistad de los libros», dijo Carlyle.

Tenemos siempre un libro apropiado para usted. **LIBRERIA INTERNACIONAL. - Plaza de Bolívar.**

EL BANCO AGRICO LA HIPOTECARIO

Avisa al público que está abierta en sus oficinas LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

La única que tiene en el país la garantía del Estado. Su activo, perfectamente líquido y saneado es de una solidez inquebrantable. Estudie usted las excepcionales buenas condiciones que ofrecemos a nuestros depositantes, y procederá inmediatamente a abrir su cuenta.

lios necesarios, a fin de que el misionero pueda permanecer en la misma cuando no crea conveniente hospedarse en otra parte.

«El "Nariño" atraca majestuosamente en La Victoria, a las seis de la mañana del día 8 de septiembre. Es ésta una hermosa hacienda del doctor Virgil, quien trabaja con brazos de indios cocamas. Aquí sólo me demoré hasta el día siguiente. Me urgía iniciar las correrías apostólicas insinuadas por su excelencia y preparadas desde Iquitos.

CORRERIAS APOSTOLICAS. - A LOS SALVAJES DE LOS AFLUENTES DEL AMAZONAS

Primera correría apostólica en la región de Leticia en busca de indios salvajes. Casa del brasileño Benedicto Cordeiro. - Un grupo de indios ticunas y su Curaca. - Instrumentos y disfraces de bailes. - Misa muy concurrida. - 25 bautismos. - Un recibimiento singular en una casa de indios ticunas. - Fuerte aguacero. - Lamentable estado de una familia brasileña. - En el río Hamacayaco. - Gerardo Malataya y sus pronósticos respecto de mi excursión.

«Todo estaba listo y dispuesto, que por cierto era bien poco: un caldero pequeño para mí, otro más grande para los indios que llevaría, seis tarritos de lata con algunos víveres, el altar portátil, la escopeta y una tula, que contenía el toldillo, la máquina fotográfica y algunas cositas para los salvajes.

«Ni siquiera había conseguido anticipadamente canoa, pero la Divina Providencia me la facilitó en el momento necesario. Dos blancos atracaron en el "Nariño", con su bote cargado de plátano, el que iban a vender a Leticia. Les rogué que siquiera me llevaran tres horas para arriba, hasta el pie de un corto varadero que conduce a un pequeño caserío de ticunas. Les insinué que podían dejar sus plátanos en el bote, donde se los guardarían hasta su regreso. Accedieron; cargué mi reducido bagaje, y me despedí de los que estaban a bordo, despreciando los desagradables pronósticos que hacían sobre mi viaje. Para estas excursiones, estoy convencido de que al discurrir mucho es un tropiezo y el temor un mal compañero. Con tra las fiebres llevo remedios, y contra la fiera de los salvajes la mansedumbre y la protección divina.



De la almendra a la taza

El proceso científico que seguimos para llevar de la almendra a la taza al chocolate Villegas y la cuidadosa selección de los granos más jugosos y más sanos, son el secreto de ese sabor delicioso que vuelve la boca agua y provoca tomar hasta el último sorbo.

Quien lo toma una vez seguirá tomándolo.

Chocolate **Villegas**
"Buena hasta la última galleta"

Cia. Nacional de Chocolates



Favorezca la INDUSTRIA DE PEREIRA

COMPRANDO LOS MARAVILLOSOS PRODUCTOS DE LA VIDRIERA

Donde los señores Jorge Gutiérrez, carrera octava; y Hernán Londoño L., calle 17 entre carreras octava y novena encuentra usted toda clase de artículos a precios de fábrica

POR MAYOR BUENOS DESCUENTOS

"Lentamente y casi oculta entre los gramolotales de la orilla va subiendo la pequeña canoa. E sol es inaguantable. Por fortuna llegó en menos de tres horas al pie del varadero que deseaba. Allí estaba un brasileño llamado Benedicto Cordeiro recientemente establecido. Me recibió éste cariñosamente, e hizo descargar mis cosas en su casa. Comimos algo, y despedí a los bogas, después de pagarles lo convenido.

"Pregunté a Cordeiro a qué distancia del río vivía aquel grupo de tucunas de quienes me habían hablado. — Padre, dijo el brasileño, no están lejos, apenas una media hora para el centro. ¿Y alguno se presentará para ir conmigo, como intérprete, hacia los salvajes de su misma raza? No sé, padre, contestó afectuosamente el brasileño; esta tarde viene aquí el "Curaca" de ellos; puede preguntarle a ver si le da gente.

"Esperé. Después de una hora o poco más, vi un viejo encorvado que venía trayendo un tercio de yuca. ¿Será éste?, pregunté a Cordeiro. — Sí, padre, el mismo; es el Curaca.

"Bajé de la casa y fui a saludarlo: — Ola, Curaca; ¿es tás bueno? El indio me miró, y no dijo nada. Proseguí: — ¿No eres tú el Curaca de la gente de ahí cerca? Hizo una señal afirmativa con una ligera inclinación de cabeza.

"Saqué el reloj, y como todavía faltaban unos minutos para las tres, manifesté al Curaca que siendo así que las casas no estaban lejos, teníamos tiempo de sobra para visitarlas, e invitar a los indios para la misa del día siguiente, que era domingo. Tomé el sombrero, cogí al Curaca del brazo y comencé a remelearlo diciéndole: — Apura y vamos, pero sin demora.

"El Curaca me fue siguiendo luego detrás, cabizbajo y silencioso. Solo levantaba la voz para advertirme algún tropiezo de la trocha: "Ahí hay un puente peligroso. Aquí mucho barro, mejor despacio. Cuidado, un charco, un charco." No tardamos en divisar una lomita enras trojada, encima de la cual estaba la casa del que me acompañaba. Consistía en un techo pajizo. Entrados en ella, me abrió una h-maca allí templada, para que descansara; pero como no estaba cansado, no la usé. El Curaca conversó con su mujer y con su hija en un idioma para mí desconocido. Recibió de la primera un mate de no sé que bebida, y luego se levantó y me dijo: — ¿Vamos padre? Me levanta-

té también y nos fuimos para las otras casas.

"Sería largo describir esta jornada con todos sus detalles. Una de las cosas que llamaron más mi atención en esas viviendas salvajes fue la variedad y rareza de los instrumentos y disfraces de baile: máscaras enormes de carapacha, con los respectivos relieves de pegote o caucho. Melenas ficticias de fibras vegetales. Grandes aros de chacla (tiras de tronco de palma), al rededor de los cuales pendían abundantes cintas de corteza de árbol. Estos durante la fiesta son sostenidos por multitud de mujeres que, mientras los hombres bailan, ellas van cantando y paseando rítmicamente por la casa.

"No son estos indios altos ni inquietos, sino más bien pacíficos y temerosos. Por lo mismo, conocí que pedían serme muy útiles en calidad de compañeros. Les regalé algunas medallitas y los invité para la misa del día siguiente, encargándoles que trajeran a sus hijos aún no bautizados.

"La misa fue muy concurrida. No tan solo asistieron todos los indios invitados, sino también muchos blancos de las orillas del Amazonas. La casa de Cordeiro no fue capaz para contener tanta gente. El número de bautismos subió a veinticinco.

"Conocí dos tucunas como bogas, y el buen brasileño, dijo que gustoso me prestaría su canoa para acabar de surcar el Amazonas y entrar en la quebrada que se interna para donde viven los salvajes.

"El día siguiente, muy de mañanas, empecé viaje. Pero francamente resultaba muy aburrido, porque además de la monotonía de la canoa y el sol insostenible, los indios estaban callados como dos nudos. Sólo contestaban después de hacerles veinticinco veces la misma pregunta.

"A las diez de la mañana, el más hablador me dijo todo esto: AHI GENTE. Mandé atracar: ordené que uno de los dos se quedara guardando la canoa y que se viniera conmigo el otro.

"Allá muy cerca había estado una casa de tucunas. El recibimiento fue espléndido, porque los muchachos se escondieron como conejos, y una mujer, que era su madre, se quedó sentada miran-

— VENCEMOS EN CALIDAD y en precio a todos nuestros competidores.

"VENCEDOR" será el calzado conque nuestros ejércitos "vencedores" pisarán las calles de Lima.

"La Pluma de Oro"

"Centro Social"

EL CAFE MAS COMODO Y CONFORTABLE DE LA CIUDAD

Servicio de comedor a la carta. Quien nos visita una vez sigue siendo nuestro cliente.
CARRERA 8ª - N° 531.

TALLER DE TALABARTERIA DE TULIO MEZA C.

Sus obras han sido premiadas en cuatro exposiciones Departamentales y dos Nacionales, con seis medallas de oro y seis diplomas de primera clase.

Local: Calle 16 entre Carreras 8a. y 9a.

POR MOTIVO DE VIAJE PARA LAS FRONTERAS CON MIS HIJOS

vendo por bajo precio, la empresa de Lavandería consistente en una casa de dos pisos acondicionada, y sus maquinarias modernas para lavar, teñir y desinfectar ropas a vapor; resultando comprador de alguna ciudad vecina, vendería la maquinaria solamente.

Esta empresa encarna el porvenir de cualquier familia en paz o en guerra. Aproveche la chisga.

Pereira, Octubre de 1932

Pedro J. Gaviria P.

— Hermosísimas cortinas. Agua de Colonia Farina, lociones, perfumes y polvos finos de tocador, donde

Carlos Moreno A. Teléfono 2-2-8.

interior, tres mujeres apenas defendidas con una tela vieja y muy simple, y al rededor de la candela tres niños aún no bautizados; uno de ellos disintérico. Debido a la mala noche y el cansancio no me sentí con ánimo para bautizar aquella criatura según las largas ceremonias del ritual. Le eché el agua, advirtiéndoles que a mi regreso entraría para suplir las ceremonias del bautismo.

"Preguntéles luego si tenían algo de viveres para la venta; me contestaron que no tenían absolutamente nada, a excepción del pedazo de marraso que estaban cocinando; era un resto que les había dejado el tigre en la noche última. Me despedí apenado, sin tener forma de hacerles sino una pequeña limosna, puesto que lo poco

(Pasa a la 7ª)

CERVEZA

'P O K E R'

RESISTE TODO ANALISIS

Consorcio de Cervecerías BAVARIA S. A.



TEATRO CALDAS

Esta noche se exhibe la regia producción FIRST NATIONAL, con la hermosa BILLIE DOVE:

“La Honra del Marino”

EMOCIONANTE Y SUGESTIVA

El Primer Cañonazo Parlante en Español!!

“El Código Penal”

Con la trilogía más grandiosa del cine hispano-parlante: BARRY NORTON, MARIA ALBA y CARLOS VILLARRIAS. --- JUEVES PROXIMO --- ESTRENO

De la Vida Social

ENFERMO

Desde hace algunos días se encuentra bastante delicado de salud, por cuyo motivo se ha visto obligado a guardar cama, el apreciable caballero don Manuel Robledo, por cuya reposición hacemos los mejores votos.

PRIMOGENITO

En el hogar de nuestro apreciado amigo don Rafael Ossa, muy competente secretario de la Inspección Ia. Municipal y de su señora esposa doña Carmén E. Montoya de Ossa, ha nacido la primogénita, una robusta chicuela para la cual deseamos toda suerte de venturas, a la vez que enviamos nuestras felicitaciones a los papás.

DE BOGOTA

nos visita nuestro distinguido amigo y copartidario don Ramón Jaramillo, a quien saludamos de manera muy atenta, deseando que le sea grata su estada entre nosotros.

“BEN-HUR”

Se encuentra de nuevo entre nosotros y dispuesto a obtener el mismo éxito que el que logró cuando se estrenó, el film cuyo título encabeza estas líneas. Ahora lo veremos por medio del sistema sonoro y con varias escenas en colores.

El día 16 de febrero de 1929 vimos por primera vez esta maravillosa película, quedando sorprendidos al observar el verismo de sus escenas, la emoción que nos causaban muchas de ellas y la perfección en el trabajo de los artistas.

El reparto de esta cinta fué lo que más contribuyó a su éxito. Ramón Novarro, el actor mejicano, desempeña con acierto el principal papel y su nombre en la película es el mismo de ella. Mesala es caracterizado fielmente por Francis X. Bushman y su trabajo es perfecto.

—MATERIALES para todo lo relacionado con la electricidad, donde Manuel Villegas V.

to. Esther es la hermosa May Mac Avoy. Betty Bronson hace el papel de María. Ayras, la egipcia, la representa Carmel Myers. Arrioes Frank Currier.

La escena culminante de la película la constituye la carrera de cuadrigas, sobresaliendo Ben-Hur y el atlético Mesala. Es sin duda, la escena más emocionante que hemos visto en la pantalla. Fielmente son representados varios episodios de la vida y muerte del Redentor del mundo, gracias a la pericia y celo del director Fred Nio.

Es un film de marca Metro Goldwin Mayer y sin duda el mejor de cuantos hemos visto por el sistema del cine silencioso.

El martes 11 se exhibe esta monumental cinta en el Teatro Caldas. A sus empresarios les deseamos un lleno completo del siempre selecto público que asiste a esta clase de films.

MA-IL

EL CODIGO PENAL

En la Clínica Carvajal fue sometida hoy a una delicada intervención quirúrgica, la señorita Josefina Mazuera.

UN NIÑO

ha nacido en el hogar de nuestro apreciado amigo don Jesús Aristizábal y de su señora esposa doña Rosalía de Aristizábal para quienes enviamos nuestras felicitaciones, a la vez que deseamos la ventura del recién nacido.

DE MANIZALES

nos visitó ayer nuestro apreciado amigo y colega Gabriel Vargas, administrador de “El Liberal” de aquella ciudad. Muy grato es presentar atento saludo al colega y al amigo.

DE CALI

vino ayer a la ciudad en visita a su familia residente entre nosotros, nuestro apreciado amigo don Arturo García S., alto empleado del Banco de la República en aquella capital. Muy atento saludo presentamos al amigo Arturo y hacemos votos por que le sea grata su estada entre nosotros.

OPERADA

practicaron la operación los Dres Jaramillo Arango y Uribe Ruiz. Hacemos, los mejores votos por la mejoría total de la distinguida dama operada.

MURIGI

en Cartago la señora Emperatriz Mazuera de Navas, emparentada con distinguidas familias de esta ciudad. Damos nuestro cordial testimonio de pesar a todos sus familiares.



Esta noche Cine Colombia presenta por segunda vez

LA HONRA DEL MARINO

Cuyo éxito de anoche fue algo digno. Mañana martes de gran gala:

BEN HUR

Copia sonora con una sincronización perfecta de música y ruidos.

—PROCEDENTES de París Sombreros y trajes de lujo para señoras. Últimas creaciones, donde Carlos Moreno A. Teléfono 2-2-8.

DE INTERES PATRIOTICO

GOBERNACION. — Manizales 8 de octubre de 1932. Alcalde. — Pereira.

Con objeto intensificar suscripción empréstito para mañana de Bogotá distinguida comisión que ruego a usted a Junta Defensa y demás ciudadanos patrióticos apoyar debidamente.

Servidor,

JORGE GARTNER

Es copia. Pereira, octubre 10 de 1932.

El Secretario,

Rafael Gallego R.

CONTRASUDOR

El fastidio que causa el mal olor de las axilas y de los pies y contra el querer, hace aparecer a las personas aseadas como si no lo fueran: el perjuicio que esto lleva para la salud y los inconvenientes que representa esto han hecho que «LA BUENA ESPERANZA» de hoy al consumo este nuevo producto: CONTRASUDOR.

Nota: La envoltura que no lleve en alto relieve el sello «LA BUENA ESPERANZA» recházela. Propietario: FELIX A GARCIA. — Pereira-Caldas.

EDICTO

El Juez Primero del Circuito de Pereira,

AVISAS

Que por auto de fecha cuatro de los corrientes se ordenó emplazar a todos los que se crean con derecho de intervenir en la diligencia de inventarios y avalúos en la sucesión del señor Manuel Mejía Robledo, para que dentro del término legal se presenten a hacer valer sus derechos.

Para los efectos del Artículo 937 del C. J., se fija el presente en lugar público de la Secretaría y se da copia para su publicación.

Pereira, octubre 7 de 1932.

El Juez,

Bernardo Díez Cadavid

El Secretario,

Emilio Correa A.

3-2

(Tiene estampillas anuladas por valor de treinta centavos.)

—Evite usted el contagio de terribles enfermedades rechazando libros alquilados o prestados.

Con nuestros precios le ayudamos a leer económicamente. LIBRERIA INTERNACIONAL. Plaza de Bolívar.

—Cemento y mosaicos para pisos, donde

SIMON VELASCO

Usar pinturas

“SUN PROOF”

(A PRUEBA DE SOL)

Significa pintar para el futuro

Proteja sus edificaciones contra la acción del tiempo. No hacerlo ocasionará grandes pérdidas.

VENDEDORES

Alfonso Mejía M. & Cia.

PEREIRA - TELEFONO 8-0-0



Materiales para Zapateros



A precios de
REALIZACION

Estamos vendiendo Camas de acero finísimas marca

"GREENPORT"

LINDOS ESTILOS

Vicente Jimenez R.

Almacén 2a. Calle Real.

TELEFONO 2-1-2

Materiales para Talabarteros

**Un nuevo triunfo de la
COMPAÑIA COLOMBIANA DE TABACO**

Medellín. 5 de octubre de 1932.

Hidalgos

Pereira.

FERIA EXPOSICION acaba condecorar COMPAÑIA COLOMBIANA DE TABACO con el premio máximo al mejor producto nacional que concede Presidente República y Ministerio de Industrias. Para emitir su fallo, Asamblea Presidentes Jurados parciales y gran Jurado, consideraron en sesión solemne el progreso alcanzado por industria tabacalera, mejoras admirables en cultivo, curación, hoja, debido insuperables esfuerzos COLOMBIANA TABACO, fama internacional que la calidad insuperable de sus cigarrillos ha conquistado y la provechosa influencia de esta Empresa en la economía de Colombia. HONOR AL MERITO.

La Industria Colombiana

J. J. HOYOS
DIRECTOR

Un viaje a...

[VIENE DE LA 5ª]

MALETAS DE CUERO FINISIMAS

que llevaba lo que necesitaba para los salvajes. "Llegué a la boca de la quebrada 'Hamaca yaco' a las tres de la tarde, y comencé a zurrarla. Después de haber andado quince puntas, vimos un ranchito de siringueros, y como ya era tarde, en él atracamos para pernoctar. A nuestra llegada no había nadie, pero no demoraron en venir un hombre, una mujer y un muchacho. Aquel se llamaba Gerardo Malafaya. Apenas me vió no pudo ocultar su admiración al encontrarse con un misionero en aquellos lugares, y comenzó luego a interrogarme sobre el motivo de mi viaje. Le contesté que mi objeto y mi deber como misionero era visitar precisamente aquellos que más necesitaban de la luz del Evangelio; que si bien estos territorios eclesiásticamente aún no pertenecían a nuestra misión, no obstante posiblemente muy pronto formarían parte de ella; que como miembro de la junta colonizadora me interesaba también conocer aquello, a fin de informar detalladamente sobre la región y sus moradores.

—Pero, padre, repuso Malafaya: ¿ya sabe adónde va? Pocos blancos entran por estos centros, y cuando van no es así solos como su reverencia. Sepa que estos indios de nada le servirán cuando más de ellos necesite. Además, le advierte que apenas deje las quebradas que desaguan directamente al Amazonas, caerá enfermo con toda seguridad. No hay cauchero que haya salido sin fiebres, y esto los que han salido. Y tenga cuidado, que los indios de repente también saben ser traidores.

Telegramas patrióticos

- Pereira, octubre 3 de 1932
Gral. Morales Olaya Bogotá.
- Dispuesto todo sacrificio por la patria; espero órdenes. Cordialmente,
GOMEZ CALDERON
Bogotá, 4 de octubre de 1932.
- Gral. Gómez Calderón Pereira.
Con exelentísimo señor Presidente envío a Ud. sinceros agradecimientos, por su patriótica oferta que, llegado el caso, habremos de aprovechar. — Amigo,
MORALES OLAYA
Pereira, Octubre 3 de 1932
- Gral. Gutiérrez Cali.
Con usted conquistanse glorias: listo. Abrázolo.
GOMEZ CALDERON
Cali, Octubre 4 de 1932.
- Gómez Calderón Pereira.
Por la patria iremos donde nos manden. Abrázolo,
POMPILIO GUTIERREZ
—MATERIALES para fabricar jabón y velas, donde Manuel Villegas V.

Lista de las personas que en el día 19 de Octubre de 1932 contribuyeron al FONDO PATRIOTICO

- Alicia de Giraldo, dos anillos.
- Ernesto Bravo, cuatro aretes.
- María Jesús Zorrilla, cinco anillos, etc.
- Antonio M. Quintana y señora, dos argollas nupciales, dos argollitas y un óvalo.
- Flérida Quintana Franco, dos anillos.
- Pablo Ramírez J., un anillo.
- Ana Páez de Sánchez, un anillo, etc.
- Julia Peláez de Abad, un anillo.
- Carmen Rosa Jaramillo de Echeverri, un anillo, un reloj, una cadenita y un par aretes.
- María Ospina de Velásquez, una argolla y un anillo.
- Ana Félix Marulanda, un par aretes.
- Teresa Marulande Echeverri, una cruz.
- Vicenta T. v. de Zapata, un par aretes y un óvalo.
- Paulina M. de Vélez, dos prendedores, un arete, etc.
- Francisco A. Hurtado, una argolla y cuatro aretes.
- Mercedes de Velásquez, una cadena, un prendedor y un arete.
- Carmelina Cano, una cadenita, etc.
- Lorenza Gaviria de Becerra, dos anillos y un arete.
- María Oliva Chavarro, dos anillos, un prendedor y una medallita.
- Ester Jaramillo v. de Mejía, una cruz y una cadenita.
- Francisco Mejía M. y familia, dos argollas y un anillo.
- Hermelina Sanfo de Velásquez, dos argollas.
- Rosa Londoño de Hoyos, dos argollas, tres aretes, etc.
- Ofelia de Ramírez, seis aretes.
- Paulina G. de Campo, dos anillos, un prendedor y un arete.
- Edelmira A. de Alzate, dos argollas.
- Francisco Marín, ocho aretes, un prendedor, cuatro anillos, etc.
- Primitiva Ramírez, un anillo.
- Marciana Angel de Jaramillo, dos argollas.
- Zoila de Dávila, un anillo, seis aretes, una medalla, etc.
- Bárbara G. de Hoyos, dos anillos.
- Carmen Sierra, un anillo.
- Anita M. O. de Mejía, un anillo, dos aretes y una argollita.
- Anita Ríos Hoyos, un anillo.
- María E. de Gutiérrez, un relicario.
- Hipólito Marín, un anillo.
- Betulia Gutiérrez v. de Escobar, un anillo.
- Lucrecia C. v. de Vélez, dos anillos.
- Tulia Ochoa de Restrepo, un anillo y una barrita.
- Emilia Restrepo de Gómez, dos argollas.
- Ana Gutiérrez v. de Marín, dos argollas, cuatro argollitas, seis aretes, etc.
- Tulia G. de Castaño, dos anillos, dos aretes, etc.
- Dioselina de Botero, un anillo.
- Dolores González de Gaviria, una argolla y un anillo.
- Edelmira N. de Arango, dos argollas y un anillo.
- María C. de Rotavieta, un anillo, una cruz, etc.
- Zoila E. v. de Arias, una cruz, dos aretes, etc.
- Sara Mejía v. de Gómez, una argolla, tres pares aretes y un anillo.
- Marta B. de Cano, un anillo.
- Clara v. de Londoño, una argolla.
- Valeria Isaza de Robledo, una argolla, dos crucesitas, una cadenita con medalla y una medallita, etc.
- Eleóisa Giraldo, una cadena y un anillo.
- Angela Pérez, un anillo.
- Quica Uribe de Marulanda, tres cruces y tres aretes.
- Esneda J. de Botero, una argolla y un anillo.
- Lita Restrepo de Ríos, un anillo.
- C. mila, Raquel y Celis Hurtado C., tres anillos.
- N.N., dos plumas.
- María Olano (sirvienta), dos aretes.
- Carmen Rosa v. de Beltrán, un prendedor.
- Adela Isaza, un anillo.
- Elena de Ospina, una Cruz.
- José Botero y Sra, dos argollas nupciales.
- Hortensia Restrepo de C. un anillo.
- Juan de J. Ramírez y familia, un reloj, dos argollas, etc.
- Tulia F. de Botero, un prendedor.
- María Gómez de Botero, una argolla, dos anillos, siete aretes, y dos argollitas.
- Belén Londoño, un anillo y dos aretes.
- Angelina Correa de López, dos argollas y un reloj.
- Josefina Vélez de G., una argolla y un arete.
- María Correa de Ramírez, una argolla.
- Mary Serna de C., tres anillos, un par aretes, etc.
- Carmen Julia Valencia, un anillo.
- Dolores Sánchez, un anillo, seis aretes, dos prendedores, etc.
- Leonor Vélez de Londoño, una argolla.
- Juan Pablo Cardona, un anillo.
- Pedro García y señora, dos anillos.
- Carlos Antonio Mariles, un anillo.
- Alberto Jiménez \$ 2.
- Angel M. Duque \$ 0.50
- Pedro L. Alvarez \$ 0.50
- Jesús A. Rivera \$ 0.50
- Luis E. Gutiérrez \$ 0.25
- Juan de J. Martínez \$ 1.
- Bernardo Montoya \$ 1.
- Gerardo Acosta \$ 0.50
- Clemente Zapata \$ 0.10
- Tulio Meza \$ 1.
- María Rojas Tejada \$ 5.
- Inés Arango de Grillo \$ 5.
- Eucaris J. de Uribe \$ 13.
- Luis E. González \$ 1.
- Valente Deaza \$ 20.
- Julio González \$ 1.
- Carlos Jaramillo y Sra. \$ 60.
- Olegario Lotero y Sra., dos argollas nupciales.
- Carmen G. de Franco, un anillo, tres aretes, etc.
- Carmen Rosa de Monroy y familia, dos anillos.
- Abelardo Rico V. y señora, dos argollas nupciales.
- Tulia Vallejo de Jaramillo, un anillo, un prendedor y un peso mejicano.

Director Propietario:
EMILIO CORREA URIBE
OFICINA E IMPRENTA
Calle 18.-Carreras 6a y 7a.

EL DIARIO

8 PAGINAS - CIRCULA TODAS LAS TARDES - VALOR 0,05

Administrador:
Gonzalo Mejía Echeverri
Se edita en Talleres propios.
TELEFONO Nº 2-6-6

BOTONES

Para adorno de traje. Estilos y colores nunca vistos, acaban de llegar al Almacén de **JOSE CORTES R.**
Apresúrese a conocerlos. - 2a. cuadra Calle Real. - Teléfono Nº 2-3-5.

El conflicto.....

(VIENE DE LA 3a)

uerdo con las disposiciones del Sr. Zapata. presentaba desde ese momento renuncia irrevocable del cargo de sub-teniente con que venía actuando. Esta renuncia fue aceptada.

La reunión siguió su curso. Advierto que a ella dejaron de concurrir cuatro o cinco elementos, y el comandante, intransigente desde un principio y sin tener en cuenta la ausencia de esos voluntarios y por tanto sin oír la opinión de ellos en el asunto que se discutía, ordenó al secretario "tomara nota de que desde ese momento declaraba insubsistente el personal íntegro de voluntarios, y que levantaba la sesión".

No quiero hacer ningún comentario respecto a la actitud descortés del comandante, pero lo dejo para que el público, el consejo municipal y la junta de incendios, se den perfecta cuenta de lo que ha sucedido y juzguen la actuación del señor Zapata.

Del señor director, atenta y respetuosamente,

EFRAIM ECHEVERRI L.

[Ex-comandante de B. V.]

EL CODIGO PENAL

—Cinturones y corbatas finas. Ropa interior para señoras y caballeros, donde
Carlos Moreno A.
Teléfono 2 2-8.

Siguen las rectificaciones

Señor director de EL DIARIO.—La Ciudad.

En el recibo Nro. 152 de 28 de septiembre último, expedido por el gerente de la Agencia del Banco de la República en esta ciudad, consta la consignación de mi cuota voluntaria y gratuita a beneficio del fondo de fensa nacional. Esa cuota consistió en cuatro joyas de oro, y si no suscribo bonos es porque no tengo con que. Me queda la vida y la esperanza de poderla ofrendar en aras del derecho, de la justicia y de la libertad, que, con la familia es, en mi concepto, lo que constituye la Patria.

Hago esta aclaración porque se me ha informado que durante mi ausencia de esta población se publicó en EL DIARIO una lista de las personas que no han cumplido con su deber de patriotas, y en esa lista figura mi nombre. No quiero pues, figurar entre los colombianos *pi-chicatos y tortugas*, y mucho menos que se me vaya a contar en el grupo de traidores que titulándose comunistas predicán el odio, el asesinato y el robo; que son enemigos de la propiedad cuando no está en

sus manos; que escurren el bulto cuando se trata, como ahora, de defender la Patria, pero que si son capaces de asesinar por la espalda a man salva y sobre seguro a cualquiera que no les de lo que tiene y comparta sus ideas.

Atento S. y amigo,

Fortunato Gaviria J.

EDICTO EMPLAZATORIO

El Juez del Circuito de Santuario,

HACE SABER:

En una solicitud del señor Jesús María Cardona, hecha en el juicio ejecutivo que en este despacho le adelanta el señor Enrique Gartner, se ha dictado el auto cuya parte resolutive se copia a continuación.

"JUZGADO DEL CIRCUITO DE SANTUARIO.—Tatamá, abril dos de mil novecientos treinta y dos.....

..... Pero como para el caso de negativa de esta petición del señor Cardona subsidiariamente, solicita se le declare concursado, es preciso ver si existen las causas que hacen posible el concurso, al tenor del artículo 1072 de la ley 105 de 1931 de los incisos primero y segundo del artículo 1084 de la misma ley.—El ordinal primero del artículo 1084 está establecido en este mismo auto: la existencia de la causal del ordinal segundo y la del artículo 1072 resulta claramente en el expediente. Se con-

cederá pues la subsidiaria. En virtud de lo que se deja expuesto, el Juzgado administrando justicia en nombre de la República de Colombia y por autoridad de la ley. RESUELVE: 1. Declárase abierto el juicio de concurso de acreedores sobre los bienes del señor Jesús María Cardona; 2. Se ordena el embargo y secuestro de todos los bienes del concursado; 3. Océpanse sus libros de cuentas, papeles y demás que se relacionen con sus negocios y practíquense los allanamientos que fueren del caso; 4. Se dispone detener la correspondencia del concursado relativa a sus negocios. 5. Provéase a asegurar los bienes mientras se practica el secuestro; 6. Se declara separado al señor Jesús María Cardona de la administración de sus bienes; 7. Fíjense y publíquense edictos en la forma establecida por el artículo 1085 de la ley 105 de 1931, para los que se crean con derecho a intervenir en el concurso, lo hagan oportunamente. 8. Se previene a los acreedores y al público en general que vencido el término de fijación del edicto, treinta días, se entenderá notificado este auto. 9. Los acreedores pueden intervenir en el juicio con la prueba que acredite su derecho, durante el tiempo de la fijación del edicto y un mes más; 10. Se nombra síndico provisional, mientras que lo hacen los interesados, al señor Enrique Gartner quien tendrá el carácter de curador de bienes; 11. El señor Pastor Noreña, actual secuestro de los bienes que han sido embargados, lo será para los nuevos que se embarguen; 12. Con el fin de que figuren en el concurso las obligaciones no vencidas, se declara extinguido el plazo y por consiguiente actualmente exigibles; 13.

FABIO /

con este nombre fué bautizado el pequesuelo nacido en el hogar de los esposos don Gonzalo Vallejo y doña Mariela Angel de Vallejo.

Nuestras felicitaciones a los papás y nuestros votos de ventura para el pequeño Fabio.

—FAYA, Charmés y Crespones de seda finos, donde
Carlos Moreno A.
Teléfono 2-2-8.

—Exija siempre café de primera calidad sin mezcla con otras sustancias inconvenientes.

Los deudores del concurso y las personas que tengan negocios o juicios con él deben entenderse en lo sucesivo con el síndico nombrado quien es único representante de aquel. Cópiese y notifíquese. Luis H. Medina. Pastor Cano, Srío.

Dando cumplimiento al artículo 1085 de la ley 105 de 1931, y para que sirva de notificación, citación y emplazamiento a los que se crean con derecho a intervenir en el juicio, se fija el presente edicto por un mes en la secretaría del despacho y se da copia de él para su publicación en la prensa y fijación en lugares públicos.

Tatamá, abril 6 de 1932

El Juez,

LUIS H. MEDINA P.

El Secretario,

PASTOR CANO
Srío.

Tiene estampillas anuladas por valor de 5 centavos.

3-1

VERMIFUGO "EL VALLE"

El mejor para arrojar toda clase de parásitos intestinales.

SOLICITELO EN LA FARMACIA Y DROGUERIA DE

Jorge Garcés B.

Sucursal Nº 3. - PEREIRA

TOBRALCO

LA TELA DE FAMA MUNDIAL QUE HA CONQUISTADO EL PRIMER PUESTO ENTRE LOS TEJIDOS MAS FINOS DE ALGODON

LA CASA FABRICANTE

TOOTAL BROADHURST LEE COMPANY LTA.

Garantiza ampliamente su tejido y su pinta con la devolución íntegra del valor de la tela, la hechura y los adornos.

Exija la contramarca estampada en la orilla. - PRECIO FIJO DE \$ 0,60 LA YARDA

CONOZCA LOS ULTIMOS DIBUJOS DONDE:

Gustavo y José C. Angel — José Cortés R. — Antonio Robledo & Cia. — Nepomuceno Vallejo E. — Apolinar Mejía B.

Unicos vendedores del legítimo TOBRALCO en Pereira.